

Una carta de actualidad

Continúa

Vichy, julio 30 de 1907.

En Barcelona aproveché el tiempo muy a mi satisfacción, pues a pesar de haber llegado tan enfermo no perdí día, para conocer lo más importante y que mejor cuadra con mis inclinaciones. Di principio por las Iglesias; la Catedral es suntuosa, gótica y rica en arquitectura; los altares de los santos están colocados en capillas laterales y algunos son antiquísimos y de gran mérito. Las otras iglesias también son muy hermosas, todas ellas un tanto oscuras convidan a la oración y al recogimiento, pero la que será una maravilla es la Iglesia de la Sagrada Familia, en construcción, de una arquitectura enteramente caprichosa y atrevida; está ya concluido el frente de una de las puertas laterales que me causó verdadera admiración; llevará doce campanarios con los doce apóstoles, la cúpula o cimborio tendrá 60 metros de altura. Hace veinte años que dieron principio a los trabajos y según dicen no se concluirá en este siglo la colosal iglesia. No pude menos que acordarme de nuestra tan discutida Iglesia Parroquial y hube de sonreír en mi interior pensando en lo pequeños que somos. Seguimos luego con el archivo general de la corona de Aragón, que contiene cerca de cuatro millones de documentos; me llamó la atención la letra manuscrita con que están hechos, que parece de imprenta y sobre todo las miniaturas en pintura al óleo y al dorado, de puro oro, que contienen dichos manuscritos; aquellas son riquísimas filigranas que el transcurso de los siglos no ha podido borrar ni desmerecer, pues se conservan como si estuvieran acabadas de pintar y son obra de los frailes de los Conventos de Ripoll, San Cucufate, y otros. Pasamos luego al museo provincial que consiste en importantes colecciones de antigüedades romanas y de la edad media, fragmentos de esculturas, mosaicos, medallas, etc. Luego fuimos al Palacio de la Diputación Provincial, que contiene las cámaras de la Diputación, la Audiencia y la Capilla de San Jorge, y como íbamos provistos del necesario permiso todo nos fué mostrado por dos conserjes; aquello es hermoso y rico en cuadros al óleo, algunos del siglo XV. Después pasamos a las Casas Consistoriales o Ayuntamiento, construidas en el siglo XIV y restauradas hace algún tiempo. Allí se encuentra el Archivo Municipal, y los salones son ricos también en cuadros importantes, antiguos

Atención!!

Ya llegó el buen surtido de armasones para paraguas de varios tamaños y un gran surtido de puños para hombre y señora, todo a la última moda.

Si Ud. necesita un paraguas que tenga el género como si fuera para mosquitero no pase Ud. a *La Japonesa*, pero si Ud. necesita un paraguas bueno para el agua, fuerte, grande o como Ud. lo quiera, de media seda o algodón garantizado para el agua y en duración, pase Ud. a *La Japonesa*. Con toda seguridad lo encontrará Ud. allí. Precios bajos solo por 15 días. Ofrezco un gran surtido en paraguas y sombrillas.

Paraguitería LA JAPONESA
25 v. al Sur de El Cometa.
M. REGO

y modernos. También visitamos una mañana el Palacio de Bellas Artes, en donde provistos del respectivo catálogo, pasamos revista, a la carrera, a un sinnúmero de cuadros de todas las naciones europeas, colocados en diferentes salas los de cada país, para la exposición que acaba de pasar. Ese mismo día, en la tarde, fuimos a conocer la casa de los Salesianos en Sarriá. En el primer descanso de la escala quedé sorprendido con la vista de un cuadro de la Sagrada Familia, de una naturalidad admirable y te aseguro que de todos los cuadros que ví en el Palacio de Bellas Artes, muchos de ellos de carácter religioso, ninguno me gustó tanto como éste. Me dijeron que es obra de un padre salesiano y que se le tacha de ser demasiado realista; yo, como no entiendo de eso, sólo te diré que me causó admiración cómo se destacan las figuras, que parece que se mueven y sólo les falta hablar. Uno de los padres, conocido nuestro por cartas que nos hemos cruzado, se encargó de mostrarnos los talleres y mi sorpresa creció de punto, pues no es lo mismo leer las cosas que verlas vivas, y en seguida hube de lamentar que no hubiésemos venido juntos, pues te conozco y sé que te gustaría tanto y de tal manera la labor santa de esos benditos obreros del trabajo y del progreso, que indudablemente te convertirías en apóstol fervoroso de esa obra en nuestro país, y con tu poderoso talento y fácil y elocuente palabra desvanecerías muy pronto esos ridículos y pueriles temores que en aquella atrasadísima tierra se tiene a todo lo que huele a sotana, como si el vestido significara algo y como si no existiera el expresivo refrán aquel de que «el hábito no hace al monge». Da gusto ver aquellos talleres de carpintería, de serrería, de imprenta, de encuadernación, de escultura, de fundición y fábrica de quincalla, etc., etc., que nosotros no los tenemos mejores en ningún ramo y en su mayor parte carecemos de ellos. Y todo eso manejado por cerca de trescientos niños y jóvenes con sus respectivos maestros, todos salesianos, que a la vez que les enseñan un oficio para ganar el pan de cada día, les educan y forman el corazón en el santo temor de Dios, base indispensable de la estructura social. Tal vez te causen risa mis entusiasmos, pero yo te pregunto ¿qué ha hecho el partido liberal durante 23 años que hace que destruyó el magnífico Colegio de los Jesuitas de Cartago, que sería a estas horas un emporio de saber, puesto que, si en siete años lograron ponerlo a gran altura, ¿qué no sería al cabo de treinta años? ¿Qué han hecho esos señores en pro de la segunda enseñanza para reponer lo que tan fácilmente destruyeron? ¿Qué en otros ramos del progreso de que he de hablarte en seguida? Nada, absolutamente nada; como inútiles e ineptos debiera concedérseles el mayor premio, y ya sería hora de que gente tan buena para na-

da, dejara la dirección de la cosa pública, ya que tan mal lo sabe hacer. Lo que sí saben a la maravilla es privarnos del sagrado derecho de educar a nuestros hijos como a bien tenga cada cual; en hora buena que el liberal eduque sus hijos en colegios liberales, pero el católico ¿por qué ha de estar privado de igual derecho? La respuesta es sencilla: es que los arrollaría la falange católica, o lo que es lo mismo: confiesan su debilidad y temor a las congregaciones de gente inteligente e instruida, que se encuentra a la altura de los últimos adelantos de la civilización en todas sus manifestaciones, como son las de Jesuitas y Escolapios. Si hubiera libertad para todos, esto es, si los liberales no vivieran como viven haciendo el vacío a todo lo que no sea su camarilla; si el derecho de entrar y salir del país fuera efectivo, como la Constitución lo establece, sin otra cortapisa que la de la moralidad y buenas costumbres, entonces tendríamos buenos y baratos colegios en donde educar nuestros hijos en el credo católico, escuelas para formar buenos artesanos, de que tan escasos andamos y varias otras benéficas instituciones que dirigen y sostienen las tan odiadas y temidas congregaciones religiosas.

Continuará

La peste bubónica (?)

La peste que últimamente apareció en Veracruz y algunas víctimas ha causado, resulta no ser la terrible bubónica, sino una fiebre peculiar de la costa del Golfo, según afirma la Junta de Salubridad de aquel puerto.

Sin embargo, el Consejo Superior de Salubridad ha recomendado sigan en vigor las medidas higiénicas tomadas desde un principio, pues de todos modos contribuirán a la pronta terminación de la epidemia.

Los trabajos contra la peste, cualquiera que sea su nombre, son muy activos; y si no le fueron desde un principio, se debió a la falta de elementos; pero tan pronto como la nación se dió cuenta de lo que ocurría, de todas partes se enviaron auxilios de todas clases.

Las Cámaras de Comercio de las colonias extranjeras en México han prestado valiosa ayuda.

En resumen, de todas las noticias recibidas se desprende que el mal va decreciendo y el Dr. Fabela, jefe de la comisión sanitaria, ha manifestado su creencia de que la epidemia ha sido dominada.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

Vida cívica

Gobierno local

Nos falta a los ticos, especialmente a los de las ciudades, el interés por su localidad, al estilo de otros pueblos más celosos del progreso y del bienestar lugareño.

Y es que ese espíritu no lo hemos sabido cultivar en nuestras escuelas a las cuales hay que orientar en ese sentido. Y honradez es confesar que en cuanto a este punto los programas de Brenes Mesén sí tienen una tendencia aceptable y noble, poco a poco se va llevando a los niños al interés por su pueblo, al amor por su tierra.

Hace pocos días asistimos a una Sesión Municipal. Siempre hemos querido hacerlo, pero el tiempo nos escasea.

Un asunto local llevó allí público obrero numeroso. Fué espontánea la visita, así como espontáneas las felicitaciones de los municipales que se regocijaron con aquel acto cívico.

Bien hacen los obreros y quienes no lo sean con asistir a aquel recinto donde se discuten sus propios intereses. Bien hacen en abandonar la esquina mundanal del barrio y el cansado espectáculo de la cantina o del billar. Allí en la Casa Municipal encuentran reflejada la vida de la ciudad en lo administrativo, en lo económico y en lo sanitario. Beban allí su enseñanza para que luego hermosa fructifique en el hogar y el niño aprenda la vida local, aprenda a estimar la calle que lo comunica, aprenda a salvaguardar

Don Julio Acosta y el voto femenino

«Es conveniente conceder el voto a las mujeres en las elecciones municipales, a fin de prepararlas para la vida social futura. En los últimos acontecimientos del país, ellas tuvieron acción predominante, y su arrojo, efecto de su alteza moral y de su noble espíritu de sacrificio, dió ejemplo de cívica energía a los hombres, que nunca podremos olvidar. Nos hace falta la cooperación de la mujer en las tareas activas de la vida pública, en la lucha antialcohólica, en la persecución de los vicios que envilecen la sociedad.

Ellas ponen en todas sus empresas su gran desinterés, su pasión idealista y purificadora, su alma brillante ansiosa de altas finalidades, su recto sentido, tan serio y bien intencionado.»

(De su primer Mensaje de 1920)

Una estatua de Dante regalarán a Montevideo

Montevideo.—Los miembros de la colonia italiana residente en esta capital tienen el proyecto de obsequiar a Montevideo una estatua de Dante Alighieri, para que se coloque en una plaza pública de aquí, con motivo del sexto centenario de la muerte del célebre poeta, que ocurrirá el año entrante.

diar el agua de sus fuentes, aprenda a contribuir al saneamiento, aprenda a estimar la iluminación de vías y paseos, aprenda a saber cómo se perciben y cómo se invierten las contribuciones urbanas, aprendan a fiscalizar las entradas y las salidas.

Prosigan en su empeño los obreros y otros que no lo son y contribuyan al gobierno local.

Pero vayan tras la iniciativa, en pos del mejoramiento.

Vengan los círculos de acción. El año pasado expuse los patronatos escolares y al instante, cuando sobre mí se descargó una muy injusta tormenta personalista, la semilla cundió por todo el país y las escuelas son muy ventajosamente ayudadas por los círculos o patronatos.

Otros muchos patronatos, ligas o círculos pueden establecerse aquí para la administración local.

Yo los diré próximamente, Condiscípulo del Licenciado Indalecio Sáenz me siento como el patrióticamente impulsado a ayudar al Gobierno Cantonal.

Aguardo la oportunidad para servir en forma útil y espero el concurso de los obreros para desarrollar muchas iniciativas provechosas para todos.

Así se impulsa el civismo que quiero que reine en todos los momentos de la vida nacional y la local.

Macabeo Vargas

Versos viejos

Del libro inédito: «Flores del sendero»

Anhelos

(Para ella)

Quisiera ser la virgencita pura con que piadosa tu cuartito adornas, para velar angelical criatura, cuando los bellos párpados entornas.

Quisiera ser la hirviente catarata para gritarle mi pasión al cielo, y hablarme de ese amor que se dilata en este corazón lleno de anhelo.

Si fuera el regio sol que bienhechor sus tibios resplandores nos envía, para probarte mi profundo amor, por mirarte... ¡jamás me ocultaría!

Quisiera hacerte ¡oh reina de las bellas! un regalo cual nunca vió ninguna:

¡Un collar hermosísimo de estrellas, y una medalla original... la lunar!

LEÓN VARGAS.

1910

Correos

Salidas: el miércoles próximo a las 8 a. m., se despachará correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América por el vapor «San Juan».

El sábado próximo a las 8 a. m., se despachará correspondencia para Europa y E. E. U. U. vía New York; México, Guatemala y New Orleans vía Cristóbal; Sud América y Antillas vía Colón por el vapor inglés «Tolosa».

AFRECHO de TRIGO

ACABAN DE RECIBIR

Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

TELEFONO 198

Derechos de la Santa Iglesia Católica en la Enseñanza Religiosa

Enseñanza Primaria en Costa Rica

Sus tropiezos
Continúa

Cuando el Liberalismo gobernante hubo suprimido la Universidad de Santo Tomás que era un vallado insuperable para la acción del Estado Docente en sus afanes de concentrar la Instrucción Pública en el Ministerio de ese ramo para así lograr los fines de des cristianización de la juventud por un camino más expedito, el Gobierno de aquel entonces emitió la famosa «Ley de Educación Común» que aunque revele, como en efecto lo revela un trabajo y pericia en ese asunto nada común, sin embargo es legítimamente anti-constitucional, por cuanto despoja a los Municipios de los derechos de vigilancia que la constitución les concede en el Artículo 52 que reza: *La dirección inmediata de ella (de la Enseñanza Primaria) corresponde a las Municipalidades y al Poder Ejecutivo la suprema inspección; y sustituye su acción por la de Juntas de Educación dependientes en casi todas sus atribuciones del Ministerio. (Arts. 22, 23, 24, y siguientes de la Ley de Educación Común.)*

Es más, esa «Ley de Educación Común» desconoce por completo los derechos de los padres de familia, con respecto a la educación e instrucción de sus hijos, toda vez que pone mil tropiezos para que los padres puedan dar instrucción y Educación libre, privada a los niños, en el hogar.

Enseñanza secundaria

Esta «Ley de Educación Común para la Instrucción Primaria» que para la Secundaria, vino como consecuencia después de la supresión de la Universidad, la creación del Liceo de Costa Rica, para varones, bajo la tutela del Estado: creación que ha dado los resultados siguientes: no enseñar más ni mejor de lo que antes se enseñaba en la Universidad y colegios existentes, a pesar de las mil variantes y fluctuaciones de métodos pedagógicos, de los

multiplicados programas de tanteo; (*triste testimonium paupertatis y gravísimo perjuicio para la estabilidad de la enseñanza*); de las diferentes denominaciones de calificación para los graduados, desde los «maduros» que inventó don Mauro Fernandez, hasta los *bachilleres y bachilleras* (éstas en los colegios de coeducación) de hoy en día; y de las diferentes remesas de profesores, desde los famosísimos *suizos y chilenos* que se consideraron como el *non plus ultra*, hasta hasta los directores *españoles*: porque a decir verdad, los hombres aquellos educados en la Universidad de Santo Tomás, con todo y sus ribetes de ateísmo y de impiedad, han sido más serios en sus polémicas y desatinos antireligiosos, que nuestra juventud vacía, con sus matemáticas, ciencias y artes, y experiencias prácticas pedagógicas y mecanográficas lecciones, pero que disparatan de lo lindo contra la fe y la Religión, sin base siquiera de estudios para estos desbarramientos.

Es más: las frecuentes evoluciones pedagógicas sin mejoramiento de nuestro Liceo, cambiaron completamente su primitivo modo de ser, con los años y las experiencias; y sobre todo, con los antojos de *innovadores poco «maduros»*; pero quedó firme, eso sí, en su principal objetivo: *laicizar completamente la enseñanza de la juventud*: cosa que ya se había logrado en la instrucción primaria con la famosa Ley de Educación Común.

Los alajuelenses en acción

La protesta es unánime contra

la mayoría del Congreso

Alajuela, domingo 18 de Julio
(Por teléfono)

En estos momentos se celebra hermosísima reunión—en los amplios corredores del Teatro Municipal—para tratar de la actitud que debemos seguir ante la medida inconsulta que toma el Congreso para erigir en Provincia a San Ramón, pasándole por encima a la Constitución que nos rige. Asistencia numerosísima. Más de cinco mil personas.

Se pronunciaron más de una docena de patrióticos y candentes discursos. El del Representante de la Confederación General de Trabajadores, don José Ramón Mesén, estuvo admirable.

Se hicieron fuertes cargos a algunos de los Diputados; especialmente a Juan Rafael Arias y a José María Zeledón.

Se resolvió que el martes entrante desfilen los alajuelenses por las calles de la capital. Esa manifestación será inmensa. Los trenes expresos que saldrán de esta ciudad a las doce del día, serán costeados por contribución pública. Visitarán al señor Presidente de la República—el ilustre comprovinciano don Julio Acosta García, para pedirle—en nombre de la Constitución y de la Justicia—otro veto magnífico para esta ley inconsulta, dictada por un Congreso cuya gran mayoría está integrada por políticos que tienen su hachita que afilar. Si veta esa ley, no hará más que cumplir con sus palabras honradas que aparecen en su mensaje inaugural—al ofrecer a los costarricenses cumplir fielmente con la Constitución y con

las Leyes.

Los entusiastas discursos pronunciados durante el día de hoy por el estimable Cura Párroco Presbítero don Ricardo Zúñiga, adhiriéndose de corazón a la causa de la Integridad Provincial han sido comentados con grandes muestras de simpatía por todo el mundo.

El martes será presentado al Congreso un escrito un tanto fuerte y muy bien documentado, respaldado con las firmas de muchos cientos de honrados alajuelenses—en el cual expresan los motivos que han tenido para estar tan indignados por ese proyecto que no le falta más que el tercer debate para que sea Ley de la República. Se espera que muchos de los diputados que hoy nos adversan, volverán sobre sus pasos, cuando vean prácticamente la realidad de las cosas.

Procuraré seguir informando de los nuevos movimientos que se vayan sucediendo en esta ciudad—y relacionados con este importante asunto que afecta hondamente no solo a la Provincia de Alajuela, sino a Costa Rica entera.

Corresponsal

No quieren carreras en los días de trabajo

Buenos Aires.— El presidente de la República, ha citado a una conferencia al presidente del Jockey Club. El objeto de ella es el deseo que el primer magistrado federal tiene de que se supriman las carreras de caballos en los días de trabajo, para evitar que muchas personas se dediquen a ese juego desatendiendo sus deberes.

Suscríbase a «La Verdad»



Estancamiento de Billetes

Nuestros bancos le hacen enorme vacío a la agricultura, a la industria y al comercio. Desde el tiempo de los Sres. Tinoco comenzaron la operación de recoger todos sus billetes y a esta hora casi todos están en su poder, o en el de los otros bancos que para el caso da resultados idénticos.

Y no se crea que hoy hay razón para esa conducta; la situación política se ha consolidado, la paz se ha establecido en ambos continentes y los costarricenses todos han tornado a sus hábitos de trabajo y solo ansían restañar las heridas económicas, ya que para las morales y físicas no hay remedio.

Del último estado publicado en La Gaceta del 16, extractamos.

Banco de Costa Rica

Emisión, ₡ 2.000.000 y deposita dos en sus arcas en billetes propios ₡ 1.726.835 dando una diferencia en manos de los tenedores de ₡ 273.165, suma que no satisface la creación de un banco emisor.

Ahora bien de esa suma de ₡ 273.165 el Banco Mercantil retiene 8.895 colones sin contar los que tenga el Anglo, cuyo detalle no da la Gaceta porque el Interventor no ajusta sus estados al patrón que sigue el Internacional, que es el que debe adoptarse.

El Banco de Costa Rica, no da, como debiera el dato de los depósitos particulares. Su reserva es de ₡ 721.395.45 en oro nacional y nacionalizado.

(Continuará)

La exportación de trigo

Buenos Aires.—Según declaraciones del ministro federal de agricultura, la cantidad de trigo exportada que resulta de la última cosecha alcanza a 813,630 toneladas. De ellas han sido exportadas hasta el 1º de junio 637, 877.

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentífrica Phyrodent.

Folleto N.º 41

ROMA

a través de su historia

Por A. Arié

La unificación del imperio que para ser restablecida había costado tantos años de sangrientas batallas, quedaba otra vez desmembrada no ya por el ventajoso bienestar de los pueblos, sino por la conveniencia exclusiva del emperador, a fin de conformar a cada uno de sus hijos con el mando y la señoría del Imperio.

Empero ni por ser hermanos hubo paz entre ellos, porque dos años después o poco más, Constantino II invadió improvisamente el reinado de Constante con el intento de despojarlo de sus dominios; mas sorprendido por las tropas de éste, en una

emboscada al rededor de Aquileia, fué derrotado y ultimado.

En tanto, aprovechando este desbarajuste, los francos se habían establecido al Norte de la Galia, y cuando Constante en el año 350, fué a dárles batalla para sujetar completamente a las suyas los Estados que fueron de su hermano vencido, uno de sus generales, el germano Magnencio logró rebelar contra aquél los guardias y éstos dieron muerte a Constante.

Magnencio se proclamó emperador, pretendiendo tomar el mando de todos los Estados dominados por Constantino.

Pero la malignidad del ejemplo en contró luego adeptos como en los tiempos de antaño: Nepotiano aprovechó el desorden para proclamarse emperador en Roma, y las legiones

de Iliria, aclamaban por tal a su jefe Vetrano.

Los usurpadores, empero duraron solo unos cuantos meses en el mando del imperio. El propio Constantino, fuerte con las legiones que había organizado con admirable maestría, dejando el Oriente bajo la vigilancia de su primo Galo con el título de César, marchó contra ellos.

En tanto Magnencio, a fin de eliminar a uno de sus enemigos, y ensanchar su poderío, había salido contra Nepotiano y lo había vencido, mientras que Vetrano, quien habría aceptado el título de emperador contra su voluntad, se dió también por vencido y abandonó sus tropas.

La batalla entre Constantino y Magnencio fué terrible y sangrienta. Ambos valientes y arrojados, el prí-

mero resuelto a que no se mengara su supremacía en el imperio y el otro empeñado en arrebatarla, su encuentro debía de ser decisivo. La batalla se libró en Essek, territorio de Austria-Hungría, en cuyos repetidos ataques perdió Constantino 50 mil de sus mejores guerreros, pero logró alcanzar la victoria sobre su enemigo.

Magnencio dió fin a su existencia atravesándose el cuerpo con su espada.

El imperio volvió entonces a unir sus Estados bajo el mando de un sólo cetro.

El César Galo, a quien Constantino había encargado del mando de Oriente durante su ausencia, se había proclamado dictador, pero fué derrocado por las fuerzas de Constantino, y mandado decapitar.

Un año después, o sea en 355, el franco Silvano sublevó las legiones de Colonia con la intención de desmembrar este Estado del Imperio y apropiarse él de su principado. Pero fué también despojado por Constantino al los pocos meses.

Descuidando sensiblemente la administración del imperio a causa de su adhesión a la herejía arriana, a la cual habíase entregado Constantino con entusiástico fanatismo, y pasando su mayor tiempo entre las discusiones de sus teólogos, no sólo empezó a perseguir con exceso a los paganos, a los cuales hacía destruir sus templos y sus ídolos, sino también a los cristianos que en contraposición del arrianismo observaban con fidelidad los preceptos explicados e implantados por el Concilio Ecuménico de Nicea.

Telefonema de Heredia

(19 de Julio)

Duelo social

En este momento, 11 a. m., acaba de morir doña Mariana Morales v. de Ortiz, víctima de violenta enfermedad, noble dama hija mayor del hogar venerable formado por don Braulio Morales Cervantes y doña Esmeralda Gutiérrez: y muy digna compañera de don Paulino Ortiz Garita, uno de los hijos de Heredia que más gratos recuerdos dejó por su característica fineza y por su generosidad sin límites. Deja doña Mariana en la orfandad dos hijos: doña María, hoy señora de Pacheco, y don Miguel Angel, a quienes presentamos nuestro pésame muy sentido, así como a los hermanos de la extinta Dr. Manuel J. Flores, señora y familia, don Alberto Ortuño, señora y familia, don Manuel Jiménez, señora y familia, Ing. don Guillermo Echeverría, señora y familia, don Arturo Morales, señora y familia, don Ricardo Morales y señora, don Guillermo Montealegre, señora y familia, doña Lucila v. de Morales y señorita Delia Morales.

Y a doña Esmeralda, la madre amantísima de doña Mariana, y por extensión de todos los desheredados de la fortuna! Que ella no merece estos gol-

pes del destino y que con todo el alma los heredianos participamos de su pena!

Mentiras y embustes

No sólo el ilustre profesor Gagini, quien muchas atenciones debe a los heredianos, dice que en Heredia la tifoidea es endémica, sino que "El Diario de Costa Rica" lo repite en su último número del domingo 18. Ya que nuestros prohombres y nuestras autoridades, obligados a desvirtuar el dicho falto en absoluto de verdad, no lo hacen, ni les preocupa la gravedad y la trascendencia de tal afirmación que con su silencio queda en pie, voy a hacerlo yo:

Basta una visita a esta ciudad para comprender que por una cuestión de lógica tiene que ser salubre, su declive sumamente pronunciado hacia "Pirro" hace que cada aguacero la deje muy limpia; la higiene, aunque debe y puede atenderse mejor, no se descuida del todo: y en fin, quien quiera convencerse recurra a la estadística donde podrá ver que Heredia arroja menor número de defunciones, relativamente, que los otros lugares del país.

Aquí como en toda la República, se presentan casos aislados de tifoidea, pero a la vez es en donde mejor se combate y nadie muere de ella.

Corresponsal?

Corte Plena

Sesión de ayer

—Se aceptó al señor Gerardo Madriz H. su renuncia de Alcalde suplente del cantón de Tarrazú, y se nombró en su reemplazo al señor Alberto Vargas Gutiérrez.

—Se nombró al señor Rudeindo Vargas para Alcalde suplente del cantón de La Unión.

—De la terna enviada se eligió al señor Claudio Villalta para el empleo de Secretario de la Alcaldía del cantón de Bagaces.

—Fueron designados por la suerte los Concejales Licenciadados Ricardo Jiménez Oreamuno, Porfirio Góngora Umaña y Jorge Herrera Paut, los dos primeros para sustituir al Magistrado Castro Ureña en los siguientes asuntos: recurso de casación interpuesto en las diligencias sobre prescripción de la acción penal promovidas en la causa seguida contra

Ubaldo Picado Astúa por el delito de lesiones inferidas a Juan Jiménez Castro, y recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario establecido por Teodosio Castro Angarita contra José Castell Cañas y Antonio Molleda Calvo; y el último al Magistrado Argüello en el recurso de casación interpuesto en la causa seguida contra Rogelio Guardia Artavia por el delito de estafa en daño de Antonio Rosich Prat.

—Se autorizó al Br. Antonio Segura Cascante para ejercer nuevamente sus funciones de notario.

—Se aprobó el nombramiento del señor Manuel Dittel Coto para servir el empleo de escribiente de la Alcaldía de Turrialba, en virtud de haberse dado licencia al Secretario, señor José Manuel García García, por tres meses.

De Santo Domingo

Un Pastor de Dios que cumple con su deber...

Justa indignación causó aquí el artículo publicado en "La Tribuna" de 17 de este mes con el título de "Un Pastor de Dios que hostiliza a un pueblo". Y pensamos que si censurable es la conducta de quien autorizó ese inculco artículo, no menos censurable es la ligereza con que procedió el citado periódico

al admitir en sus columnas esa serie incoherente de falsedades contra el virtuoso sacerdote que regenta nuestra Parroquia y en quien vemos con satisfacción al digno sucesor de Monseñor Benito Sáenz. La sociedad domingueña en su casi totalidad ha hecho acto de presencia en casa del señor Cu-

ra para manifestarle sus simpatías y rogarle que haga caso omiso de quien con manifiesta cobardía se oculta tras el socorrido seudónimo de "Corresponsal" para arrojar sobre una reputación de limpieza indiscutible esa pieza de literatura mefistofélica inspirada por mal disimulado despecho. Hemos estimado a quien en mala hora autorizó esa publicación, —siempre estimamos y aún alentamos a quien con algún provecho se dedica al cultivo del arte que inmortalizó a Verdi,—pero no por eso dejamos de protestar contra esa injusticia.

La ocasión es oportuna para recordar con gratitud la labor benéfica del señor Mendoza, domingueño de corazón. A él se deben grandes progresos desde el punto de vista de la moralidad y no pocos en obras puramente materiales, en las cuales se interesa con amor y desinterés tales que ningún hijo del pueblo le aventaja. Pero de eso hablaremos en otra correspondencia.

Por ahora solo queremos que el público de otras localidades que ha leído los insultos gratuitos a que nos referimos sepa que «El Corresponsal» de La Tribuna ni ha dicho la verdad, ni es persona que tiene credenciales para hablar en nombre del pueblo.

DOMINGUEÑO

Establecimientos que aceptan las tarjetas de Bonos de la "Sociedad Cooperativa Centroamericana"

Almacenes

Luis Robert Hermanos.

Librerías

Trejos Hermanos.

María v. de Lines.

Pulperías

La Viña, Enrique Sabcrió. La Maravilla, Manuel Trava-do. La Uvita, Duilio Caletti. Tienda Josefina, Alfonso Drexler. La Providencia, Luis Cubero. El Cantábrico, Melitón Mata. La California, Emilio Vila. La Nueva Delia, Benigno Quintero. Río de la Plata, Arcilia de Cajar. Río de la Plata, Manuel Cajal. Dña. Socorro v. de Pérez. El Combate, Luz Roldán. La Patria, Santiago Segura Rojas. La Ballena, Gerardo Mata. Ocho de Mayo. Primero de Mayo, Lotufo Roque. Caballo Blanco El Puerto, R. Trejos. La Poupee, Elías Vargas M. La Tempestad, Chavarría & Oreamuno. La Bicicleta, Rogelio Güel. El Oriente, Francisco Domingo. Aranjuez, Enrique Chavarría. La Reacción, Jeremías Porras. El Porvenir, Torcuato Chavarría P.

Panaderías

Gold Medal, José Barquero Ramírez. La Esperanza, Alfredo Yocks. La Flor, Ismael Arce. Del Carmen, Pablo Po-

chet. Francesa, Bermúdez & Bermúdez.

Carnicerías

Aranjuez, Adán Rojas. La Competencia, Juan Villalobos. La Cabaña, Próspero Vargas, Juanito Vega. Timoteo Cruz. La Reacción, Jeremías Porras. Domingo Benavides.

Farmacias

Farmacia Española, Astorga Hermanos. Botica Tropical, J. M. Zúñiga. Botica Tropical, José J. Villalobos.

Fabricas

El Grano de Oro, Ismael Herrera T.

Lecherías

Leonardo Carvajal, San Isidro.

Enfermo distinguido

Se nos ha informado que el Lic. don Cleto González Víquez está enfermo. Muchísimo lo sentimos esperando que la ciencia le devuelva la salud para dicha de su familia y del país.

Pronto

Un artículo sobre la liquidación del Bolsín y otros tópicos comerciales de gran interés para los negociantes y los agricultores.

Miscelánea

Ha circulado el N° 6 de la revista "Unión". Trae en su primera página el retrato de don Serafín Saravia.

En las próximas fiestas de la Virgen del Mar en Puntarenas, estrenarán las niñas del Hogar Cristiano un artístico estandarte hecho por la Sra. Condesa de Fleury.

En la madrugada de ayer un incendio destruyó unas casitas cerca de la Penitenciaría y que pertenecían al Sr. Traube. La bomba Knox prestó muy buenos servicios.

Necrología

Falleció en esta capital don Juan Montalto, caballero que por largos años desempeñó a satisfacción del público la Tesorería de la Junta de Caridad. Sus funerales, que se verificaron ayer, fueron muy concurridos, revelándose en esa circunstancia las muchas simpatías de que gozaba. Reciban sus hijos y demás deudos nuestras manifestaciones de condolencia.

Dejó de existir después de larga enfermedad, don Leoncio Bonilla de Vars, caballero muy justamente estimado de nuestra sociedad. Presentamos a sus deudos nuestro pésame.

También la ciudad de Heredia ha sido dolorosamente conmovida con el fallecimiento ocurrido ayer, de doña Mariana Morales v. de Ortiz, dama que vivió discurrir su existencia rodeada del respeto y estima que imponen el ejercicio constante de las más hermosas virtudes domésticas y sociales.

Invitación

Hemos recibido la siguiente que agradecemos altamente:

"El Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Colombia, y sus hijos María y Jorge tienen el honor de saludar a Ud. y de invitarle a un te que darán en la casa de la Legación el 20 de los corrientes, aniversario de la Independencia de Colombia, a las 4 p. m.

San José, C. R., Julio 16 de 1920."

Una sesión cajonera

Se esperaba ayer tormenta en el Soberano: la protesta de los comerciantes, la provincia "Volio" y la interpelación a nuestra estimable y envidiado canciller, estaba en el candelero de los curiosos, mas no en la orden del día que desde hace fecha viene siendo la misma.

Se trajo a colación la revisión de la minuta para feriar el 14 y el 24 de julio por Vargas Porras, pero su idea fue sustituida por una de Zeledón que se acogió por la mayoría.

Serán días feriados pero solo en lo escolar. Felicitamos a los jóvenes Castro Saborío, entusiastas paladides de esta causa. De aquí al sábado se terminará la ley.

Los comerciantes agradecerán desde hoy un rotundo no a su solicitud sobre la ley de abastos. Parece que este asunto obedece a consigna, talvez en esas sesiones matinales.

Los comerciantes llevarán con toda su energía el asunto a los tribunales.

Se nombró una comisión de duelo para presentárselo al diputado Melis Quesada con motivo del fallecimiento de don Leonidas Bonilla. Creemos que estas cosas debiera disponerlas el Directorio.

Leiva pidió fondos para una escuela en el Carmen de Cartago y unas maestras una pensión para el maestro de dibujo don Timoteo Fernández. Otra señora doña Angelina Ugalde pide pensión y de doscientos colones.

La Municipalidad de Barba pide plata para su filarmonía, pero el asunto se reserva para el presupuesto.

Se dió 2ª lectura al voto femenino sin ninguna protesta.

Concluirá

El día de Colombia

Hoy celebra la República Colombiana la memorable fecha de su independencia.

Con tal motivo enviamos nuestro saludo respetuoso al Excmo. señor Esguerra, Representante de aquella República ante nuestro Gobierno y a toda la estimable colonia colombiana.

En esta hora de pesar intenso ofrendamos nuestra manifestación de duelo a sus hijos y hermanos y de manera especial a su señora madre la distinguida matrona doña Esmeralda Gutiérrez v. de Morales.

Mantequilla y queso del país. Toda clase de granos, latería fina, surtido extenso y variado de conservas, vinos y licores

Llame al teléfono 584. En el acto será —atendida su orden—

LA MARINA
Eduardo Castro S.

Casa de Provisiones para familias. La mejor surtida del Mercado.—Servicio a domicilio

Siempre encontrará aquí nuestra clientela los mejores artículos de plaza, los más puros, los más —buenos, los más buenos y baratos—

Ecós de Atenas

Higiene

Muy contentos nos encontramos, al ver todas las casas con la cara limpia; pero falta lo del interior, donde se encuentran todavía aires impuros encajonados, estos son los medios para propagar de un momento a otro enfermedades; todo ello por no desinfectar, encalar o pintar todos los departamentos del interior de toda casa o edificio.

Baile

El domingo después del recreo; se efectuó un baile en casa del muy distinguido Dr. Tamayo, en honor del joven artista pintor herediano don Rafael Lépiz M. con motivo de tener que ausentarse por haber terminado la decoración de la Iglesia. Todos sentimos su despedida; deja recuerdos entre varias amistades que le apreciaban.

Turno

El domingo 4 del presente mes de julio fué el turno que pertenecía al Barrio de San Isidro, estuvo algo entusiasmado, pero no como esperábamos porque lo que se logró recolectar fué solo como doscientos colones.

Ahora viene el del Barrio de Jesús que se verificará el 1º de agosto; esperamos que tenga un buen éxito; ahí hay varias familias prontas a tender sus brazos para socorrer las necesidades de la casa de Dios.

Novena de Nuestra Sra. del Carmen

Mucho nos entristecemos al ver que no han querido celebrar la novena de nuestra Señora del Carmen.

¿En qué piensan los socios de ella?
X. X.

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magníficos dorados, traído del exterior.

Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V. DE LINES
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE

María v. de Lines

y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Ley sobre expulsión de extranjeros perniciosos

Buenos Aires.—La Cámara de diputados aprobó un proyecto de reforma a la ley sobre residencia de los extranjeros en el país, manteniendo, eso sí, el principio legal de que el gobierno no tiene el derecho de lanzar

fuera del territorio argentino a cualquier extranjero a quien se considere pernicioso para la tranquilidad social.

El aviador Almonacid se dirige a Inglaterra

Buenos Aires.—El conocido aviador capitán Almonacid ha

sido nombrado gerente de la compañía Anglo-Argentina de transportes aéreos.

El expresado piloto emprenderá viaje para Inglaterra con el objeto de adquirir varios aparatos y otros elementos para las operaciones de la compañía.

Ecós de Santa María

Progreso

Ahora sí, nuestra bonita aldea ha quedado sobremanera embellecida. La nueva hermosa fachada de la Iglesia está al terminarse. En su decorado domina el color plumizo, los relieves y cornisas del primer cuerpo marmóreas; las columnas y capiteles verdes; el hierro galvanizado con relieves sumamente artísticos. Lo que pudiéramos llamar la glorieta será pavimentada con mosaico de Barcelona. En todo campea la más estricta simetría y belleza estética. ¡Y qué hermoso será, cuando el año entrante, Dios mediante, miremos a veinticuatro metros de altura las manecillas del reloj marcar el transcurso del tiempo!..... ¡Bien por la civilización cristiana que posee las más preciadas joyas del arte y la literatura. Y bien por el progresista pueblo de Santa María y su digno Párroco don Jaime Morera.

Carretera.—Llamamos atentamente la atención al Sr. Ministro de Fomento para que no se descuide el arreglo de la carretera de Tarazú. Por esta carretera pasan mensualmente más de 500 tanegas entre café y cereales, amén del tabaco, ganado, cerdos etc.
CARLITOS

Las lecciones del Mundo

Una tarde—hace pocos años—la en otros tiempos brillante esposa de Napoleón III, la antigua ama de las Tullerías,—el palacio de los nunca vistos bailes y recepciones napoleónicas—ya cargada de años y dolores, y desconocida por su aire de profunda tristeza y su traje de severo luto, recorre, confundida entre las gentes, y acompañada sólo de un caballero de su edad, sus favoritos jardines. Las camelias — que fueron siempre las flores de sus delicias—hermosas y provocativas, rebosan en ellos, tocándolos como en campos de raso blanco.

La ex emperatriz, acaso imaginando el estar aún en los días de sus ya pasadas glorias, toma, al descuido, una de ellas.

Un polizonte asoma como por encanto, y dirigiéndose a la dama, que está deleitándose en la flor, dícele secamente, mostrándole uno de los anuncios:—«Cuarenta francos por esa flor, señora!»

El caballero acompañante apréstase a pagar la multa.

En tanto, el polizonte, que ha abierto su registro para anotarla:—«¿Vuestro nombre, señora?»—pregunta casi altanero a la dama de la camelia, disponiéndose a escribir.

«Eugenia, viuda de Napoleón»—replica ella, bajo, muy bajito, como si quisiese suavizar la grandeza del nombre, con la dulzura de la voz.

Fundación de un Banco en Bolivia

La Paz.—Se anunciaba la fundación de un banco panamericano, con un capital de doscientos cincuenta mil dólares que abrirá sus operaciones el primero del mes de Agosto venidero.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

FABRICANTES

Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad
VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE
— que ofrezco a precio bajo —
Apartado 682 Teléfono 72
BERNARDO A. GONZALEZ
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

ACORDEONES

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL
Acaba de llegar un gran surtido a
precios equitativos
Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Doctor Constantino Herdocia
Médico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos,
nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

GIRALT HERMANOS
IMPORTACION DIRECTA
La Feria La Geisha
Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas
Conciertos por los mejores profesores. **COUGH DROPS**
especiales para la tos
Teléfonos 348-729

Funeraria de Campos y Hermano
La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

Doctora Jadwisia de Picado
Enfermedades de señoras y niños
Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez
:—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. :—:

A. Boletti Fait
ARQUITECTO
Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Rafael Meza N.
CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor
LEA USTED
los Avisos de Ocasión;
puede interesarle alguno.

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

A LOS EXTRANJEROS y a las personas de buen gusto y de capital.—Tengo recomendación de vender muebles y artículos de lujo, como espejos, floreros, tapicerías del gusto más exquisito, etc., etc.—Creo inútil advertir que el artículo de menor precio está valorado en \$150.—
M. V. BLANCO, Corredor Jurado

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al Oeste de la Sucursal de La Tempestad.

CASA CONTRA TEMBLORES, situada tres cuadras Norte Mercado, espaciosa, cómoda e higiénica, alquila del 1º de agosto en adelante
Nicolás Jiménez

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

Adelaida Solórzano
OBSTETRICA
Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Aníbal Santos.
ABOGADO Y NOTARIO
Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca
Rosalina C. de Cortés
Son los más aceptables
De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Atención! Ahora que llueve
Paragüería La Japonesa
25 v. al Sur de "El Cometa"
Acabo de recibir un gran surtido de materiales de paragüería, en géneros, sedas (dos colores) negro, media seda, algodones; puños, varas y varillas y todo lo concerniente al ramo. Se forra toda clase de paragüas y sombrillas.
M. REGO

Cervecería Traube
Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

VICTORIA y ARAGON
Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.